

Hacia Economías Alternativas en México

Manifiesto

Resumen ejecutivo

En medio de un contexto global marcado por crisis superpuestas (ecológica, social, económica y democrática), surge en México una red multiactor con una visión clara: construir una economía al servicio del bienestar personal, colectivo y de la vida. Este manifiesto es una invitación para individuos, organizaciones y redes interesadas en México a imaginar y co-crear un país que priorice la calidad de vida y el florecimiento de las personas y los ecosistemas de los que somos parte. Un país que reconoce que somos uno con la Tierra y con todas las personas, en vínculos de reciprocidad.

En este documento encontrarás quiénes somos, la visión que nos mueve, lo que queremos transformar, y cómo a través de narrativas, redes, políticas y experiencias reales, estamos proponiendo acciones para abonar al camino hacia economías alternativas de bienestar y buen vivir, de economías para la vida en México.

¿Quiénes somos?

Somos un espacio de colaboración multiactor, diversa e incluyente, que reúne a personas y organizaciones de la sociedad civil, la academia, los sectores privado, público y comunitario. Nos une la convicción de que es posible, y urgente, transformar el sistema económico actual para que ponga en el centro la dignidad humana, la regeneración ecológica, la conexión, la justicia social y la participación.

Surgimos como colaboración mexicana entre diferentes organizaciones e individuos con visiones comunes para el bienestar y la vida en México y para avanzar en la adopción de **economías alternativas**, diseñadas con un propósito de justicia y equilibrio con la naturaleza, al servicio de la vida.

Nuestra visión

Imaginamos una economía y una sociedad alternativas, diseñada para el bienestar integral personal, colectivo y de la vida. Una economía que nutre lo que realmente importa:

- que priorice las **necesidades fundamentales** de todos los seres humanos por encima de la acumulación económica;

- que ponga **la naturaleza en el centro**, reconociendo nuestra interdependencia de todos los sistemas vivos;
- que sea **justa y digna**, donde todas las personas tengan oportunidades reales de florecer;
- que permita que todas las voces sean **escuchadas y participen** en la toma de decisiones.

Una economía y una sociedad donde **todas las personas pertenecemos** y nos sabemos interdependientes, colectivamente y con la naturaleza.

Queremos reformar economías a nivel local y nacional, buscando el compromiso de gobiernos y agentes de cambio relevantes en cada lugar para rediseñar sus economías y reformar la gobernanza global, incorporando la discusión nacional a las discusiones globales sobre la reforma de la arquitectura e instituciones globales.

El desafío que nos une, un modelo económico basado en el crecimiento continuo en México

El modelo económico prevaleciente, basado en la falacia del crecimiento continuo, ha convertido la creación de riqueza en un proceso de extracción y concentración que despoja, excluye y degrada, poniendo en riesgo los sistemas planetarios de los cuáles depende la vida y las sociedades.

Si bien han habido avances en términos sociales, no hemos logrado todavía en México prevenir y sanar los efectos negativos sociales y ambientales resultado de nuestras economías, ni fortalecer de manera suficiente a aquellas iniciativas que han tenido efectos positivos, dos condiciones esenciales para transitar hacia economías incluyentes, regenerativas y generadoras de vida.

En México, no hemos logrado que todas las personas tengan lo suficiente para vivir con comodidad, seguridad y felicidad ni un entorno natural restaurado, seguro y vibrante porque hemos aprendido a devolver lo que recibimos.

Con la magnitud y riqueza de nuestra población, tenemos la oportunidad y el reto de generar que las personas tengamos voz, voto, y potencial de accionar sobre nuestro destino colectivo para encontrar mayor pertenencia, significado y propósito a través de una conexión genuina con las personas y con el planeta que nos sustenta.

Nuestra misión

Sabemos que otro futuro es posible, y que comienza con cambiar la historia que nos contamos. Por eso trabajamos en el fortalecimiento de una colaboración mexicana de individuos y organizaciones para accionar en tres frentes interconectados:

- **Co-creando una narrativa económica y opinión pública hacia un mayor bienestar de toda la vida.** Promoviendo una comprensión diferente del propósito de la economía y visibilizando alternativas reales para México.
- **Desarrollando capacidades viables y conocimientos sobre economías alternativas:** Buscamos aprender de aquellos retos y oportunidades que existen en México hacia economías alternativas, e intercambiar conocimientos y habilidades para hacer de este tipo de economías una realidad.
- **Tejiendo alianzas multiactor y multinivel:** Articulando comunidades, emprendimientos, instituciones y sectores para incidir colectivamente en políticas públicas y prácticas empresariales, gubernamentales y culturales.

Nuestra **misión** se basa en acciones a la escala de los desafíos que enfrentamos. Sabemos que regenerar los sistemas naturales, sociales y urbanos no solo es urgente, sino que puede y debe convertirse en motor de una nueva prosperidad con acciones colaborativas, tanto en México como a nivel global.

Nuestro modelo de gobernanza / tejido de trabajo

Nuestro modelo de gobernanza tiene como base nuestra [Acta Constitutiva](#), basada bajo las siguientes consideraciones:

¿Qué somos? Somos un **espacio de colaboración multiactor, diversa e incluyente sobre economías alternativas**, que reúne a personas y organizaciones de la sociedad civil, la academia, los sectores privado, público y comunitario. Nos une la convicción de que es posible, y urgente, transformar el sistema económico actual para que ponga en el centro la dignidad humana, la regeneración ecológica, la conexión, la justicia social y la participación. Somos una entidad que reúne a individuos y organizaciones interesadas en transitar hacia **economías alternativas en México, sin ánimo de lucro**: Entidad sin propietarios individuales.

¿Quiénes somos? Surgimos como **colaboración mexicana entre diferentes organizaciones e individuos** con visiones comunes para el bienestar y la vida en México y para avanzar en la adopción de **economías alternativas**, diseñadas con un propósito de justicia y equilibrio con la naturaleza, al servicio de la vida. Somos una entidad sin ánimo de lucro sin propietarios individuales, con el objetivo principal de cumplir un propósito social y ambiental.

¿Cómo nos organizamos? Tenemos cuatro niveles de participación con distintos niveles de derechos y responsabilidades: Comité Ejecutivo, Consejo, Alianzas y Signatarios, que serán descritos en el Acta Constitutiva y Propuestas de Proyecto acordadas.

- El **Comité Ejecutivo** son los representantes de las Mesas de Trabajo elegidas por el Consejo, para implementar y operativizar las actividades en conjunto.
- El **Consejo** es un grupo de individuos y organizaciones que buscan coordinarse, tomando decisiones de manera conjunta e intercambiando recursos, para actividades comunes que promuevan las economías alternativas en México.
- Las **Alianzas** son un grupo de individuos y organizaciones que están interesados y tienen las capacidades para fortalecer la realización de uno o algunos de los proyectos coordinados.
- Los **signatarios** son todos aquellos individuos, organizaciones o redes que no pueden aportar ningún tipo de capital a “Economías Alternativas México”, salvo su interés de accionar a futuro, mediante su firma.

Retos Futuros en México para Transitar hacia Economías Alternativas

Para caminar hacia economías de bienestar, proponemos que individuos y organizaciones sigamos busquemos en conjunto maneras para:

1. **Reconocer, dimensionar y reparar** los impactos negativos del modelo económico dominante extractiva ha tenido en la sociedad y la naturaleza en México.
2. **Generar condiciones** para que el sector privado mexicano contribuya al bienestar colectivo, y que el Estado mexicano opera proactivamente en promover una visión y acción pública, y marcos regulatorios y fiscales a favor del bienestar de las personas y la vida.
3. **Adoptar modelos de redistribución de la riqueza** que aseguren condiciones de vida dignas y acceso equitativo a oportunidades para todas las personas.
4. **Implementar acciones regenerativas** para recuperar la integridad de los ecosistemas en todos los territorios nacionales y promover resiliencia en las ciudades.
5. **Construir espacios de gobernanza compartida** en todos los sectores público, privado, comunitario, basados en la corresponsabilidad y la justicia intergeneracional.

Nuestras líneas de acción

Para co-crear una narrativa económica y opinión pública hacia un mayor bienestar de toda la vida con lenguajes nuevos, potentes y accesibles que resignifican el papel de la economía y de la naturaleza en nuestras vidas y las conexiones e interdependencias con todas las especies y la Tierra:

1. Difusión y análisis de iniciativas regionales y globales como el **Estado del Arte sobre programas de florecimiento humano en América Latina (TEC)** o el **Informe Global sobre la Felicidad**.
2. **Incidencia estratégica:** Identificación de momentos y espacios de participación e influencia en los procesos de planificación y políticas públicas, incluyendo el diseño del nuevo **Plan México** y los programas de la nueva administración federal y de la CDMX.
3. **Conexión con la red global de Wellbeing Economy Alliance, Doughnut Economics Action Lab, y Post Growth Institute** (entre otras) colaborando con hubs y actores afines en América Latina y el mundo.

Para desarrollar capacidades viables hacia economías alternativas, visibilizando experiencias concretas y los aprendizajes de las mismas:

4. **Intercambios académicos** y colaboración con universidades y centros de pensamiento. Publicaciones sobre experiencias de bienestar en México, desde voces diversas y territorios múltiples.
5. **Socializando y comunicando experiencias concretas y los aprendizajes de las mismas** tanto de México como de otros países, mostrando las oportunidades y retos que ya existen, modelos y prácticas que ponen el bienestar y la vida en el centro, y que son viables, escalables y esperanzadoras.

Para tejer alianzas multiactor y multinivel e impulsar una red viva a través de este espacio en México, cultivando vínculos, inspirando nuevos propósitos organizacionales y promoviendo la colaboración transversal.

6. **Conectamos con y hacemos visible** las iniciativas ejemplares que ya están en marcha, especialmente aquellas lideradas por voces históricamente marginadas.
7. **Mapeo sistémico de iniciativas regenerativas y de bienestar** en México, y sus capacidades existentes y faltantes.
8. Participación activa en iniciativas y eventos claves como **FAMAFest, México por el Clima, Festival de la Economía de la Dona, UMA Fest**, entre otras.

9. Organización de **talleres y encuentros** para construir una visión compartida y una narrativa plural sobre economías de bienestar en México.

10. **Movilización de recursos** para fortalecer las capacidades del movimiento y apoyar proyectos concretos.

Nuestros valores

- Creemos en la **diversidad como riqueza**, y reconocemos que hay múltiples caminos hacia el bienestar.
- **Celebramos y apoyamos el trabajo de otras personas y organizaciones**, entendiendo que el cambio verdadero es colectivo.
- Practicamos la **colaboración con humildad**, el aprendizaje continuo y el respeto mutuo.
- Nos guía una ética del **cuidado, la justicia y la vida digna para todas las personas y seres vivos**.
- Una **cultura de colaboración y autoorganización** en la que el poder circula libremente a través de formas horizontales de relación y organización, y de formas dinámicas de toma de decisiones.
- **Desaprender las formas colonizadas** de ver, ser y actuar: En mayor o menor medida, todos hemos interiorizado aspectos insostenibles y opresivos del patriarcado, el neocolonialismo, el capitalismo, el individualismo, el capacitismo, la heteronormatividad y la supremacía blanca. Nuestra liberación colectiva está ligada a nuestra comprensión y sanación de todas las formas de opresión y separación.

Convocatoria

Este es un llamado a imaginar juntas y juntos un futuro en el que el bienestar y el buen vivir no sea un privilegio, sino un derecho compartido.

Un futuro donde el cuidado, la justicia y la regeneración sean el alma de nuestra economía.

Un futuro que ya está en marcha, desde los territorios, las calles, los saberes y las resistencias.

Un futuro que necesita de tu voz, tus manos y tu esperanza.

Te invitamos a sumarte a nuestra visión, misión y/o actividades. A caminar con nosotras y nosotros. A hacer posible lo que ya es necesario.

¿Cómo conectar con nosotros y participar en estas actividades?

Contactanos a: contacto@coalicion-tricolor.com